

# 一太と母

宮本百合子

青空文庫



一太は納豆を売って歩いた。一太は朝電車に乗って池の端あたりまで行った。芸者達が起きる時分で、一太が大きな声で、

「ナツトナツトー」

と呼んで歩くと、

「ちよいと、納豆やさん」

とよび止められた。格子の中から、赤い襟をかけ白粉をつけた一太より少し位大きい女の子が出て来る、そういうとき、その女の子も黙ってお金を出すし、一太も黙って納豆の藁からしづとと辛子を渡す、二人の子供に日がポカポカあつた。

家によつて、大人の女が出て来た。

「おやこの納豆やさん、こないだの子だね」

などと云うことがあつた。

「お前さん毎日廻つて来るの」

「うん大抵」

「家どこ？」

「千住。大橋のあっち側」

「遠いんだねえ。歩いて来るの？」

「いいえ、電車にのつて来る」

たまに、

「ちよつとまあ腰でもかけといき、くたびれちゃうわね、まだちつちやいんだもの」

などと云われることもなくはなかつた。そんなとき一太の竹籠にはたつた二三本の納豆の藁わらつとと辛子壺が転つているばかりだ。家にいるのは女ばかりで、長火鉢の前で長煙ながぎせ管るで煙草をふかしている一太の母位の女や、新聞を畳にひろげて、読みながら髪を梳すいている若い女や、何だかごちやごちやして賑やかな部屋の様子を一太は珍しそうに見廻つた。いろんなものの載つている神棚があり、そこに招き猫があつた。

「ヤア、猫がいらあ」

と一太は叫んだ。そして、どこかませた口調で、

「あれ、拵こしらえもんですね」

と云つた。

「生きてるんだよ」

「嘘！」

「本當さ、今に鳴くから待つといで」

「本當？ 本當に鳴くかい？ あの猫——嘘だあい」

「ハハハハハ馬鹿だね」

そんな問答をしているうちに、一太は残りの納豆も買って貰った。一太は砂埃りを蹴立てるような元気でまた電車に乗り、家に帰った。一太は空っぽの竹籠を横腹へ押しつけた。背中に廻してかついだりしつつ、往來を歩いた。どこへ廻しても空の納豆籠はびよんびよん弾んで一太の小さい体を突いたりくすぐったりした。一太がゆっくり歩けば籠も静かにした。一太が急ぐと籠もいそぐ。一太が駈けでもしようものなら！ 籠はフットボールのようにぼんぼん跳ねて一太にぶつかった。おかしい。面白い。一太は気のむくとおり一人で、駈けたり、ゆっくり歩いたりして往來を行った。

一太は玉子も売りに出た。

玉子のときは母親のツメオが一緒であった。玉子を持って一太が転んだり、値段を間違えたりするといけないからであった。こうと思う家の前へ来ると、ちよつと手前でツメオは一太にしつかり風呂敷包みを持たせた。片方は黄色の風呂敷で、片方は赤い更紗であつ

た。黄色い方には一つ八錢の玉子だけ、赤い方には一つ六錢の玉子が糶もみの中に入っていた。やつれた顔じゆうにただ二つの眼と蒼黒い大きな口だけしかないようなツメオは息子の上に屈んで、

「いいかい。間違えたり、落してわったりしちやいけないよ」

と嘯ささやき、一太の背中を門の中に押しやってやった。母親がそれは小さい声で本気に「さ、いいかい」と云うので、一太は少しこわいようになった。そして、一生懸命な心持で見知らぬ門を入って行った。

暫くして一太が出て来ると、母親が遠くの電信柱のところに立っていて、おいでおいでをした。彼女は勇気がなかったから、自分で玉子を売らず、いつも外で幼い一太が稼いで来るのを待っているのであった。母親を見ると、特別、売れたときなど一太は思わずそつちへ駈け出しそうになった。惶あわてて遠くから母親が盛に顔を顰しかめ手や首を振って止めた。玉子を持ったら忘れても一太は駈けてはならぬ。

「おつかちゃん！ 十も買ってくれたよ」

筒抜けに上機嫌な一太の声を、母親はぎよつとしたようなひそひそ声で、

「そうかい、そりやお手柄だ」

といそいで揉み消した。

「さあもう一つ稼ぎだ」

また風呂敷包を両手に下げた引かけ帯の見窄みすぼらしい母親と並んで、一太は一層商売を心得た風に歩き出す。彼は活潑に左右に眼を配って、若い細君でも出て来そうな家を物色した。一太も母同様、玉子を沢山売りたいと思った。玉子は納豆よりずっと儲もうけがあったから、よく売れると帰りに一太は橋詰の支那ソバを奢って貰えた。玉子をどつきり売って出て来るとき何だかいい気持を一太に与えた。一寸背が高くなつたような心持だ。

歩くのは天氣の好い日に限つていたから、道々一太は種々のものを見た。閑静な午後小屋敷町に大きな石の門があつた。犬箱が日向にあつて、八ツ手の下に、立つたら一太より勿論大きい斑まだらの洋犬が四つ肢を伸して眠つていた。一太は、立派な大人の男みtainな洋犬を綺麗だと思ひ、こわいと思ひ、恍惚うつとりした。

「おつかちゃん、あんな犬玉子食うかい？」

母は、横眼で門の中を見たり、

「さあどうだか」

と考え考えいつた。一太は素足だから、べたべた草履が踵を打つ音をさせながら歩いた。

「ね、おつかちゃん、あんな家却つて駄目なんだよ。女中の奴がね、いきなりいりませんで断つちまやがるよ」

一太が賢そうな声を潜めて母に教えた。そこでは、桜の葉が散っている門内の小砂利の上でお附の女中を相手に水兵服の児が三輪車を乗り廻していた。

一太は早く大きくなって、玉子も独りで売りに出たいと思った。母親が待っていると、一太は行つた先で遊んでいることも出来なかつたし、道草も食えなかつた。萬世軒の表にいる猿もおちおち見物していられなかつた。それに何だか窮屈だ。——母親のツメオが随分永く歩く間余り口をきいてくれず、笑いもしなかつたからだ。——全く、母親は笑わな  
い……。仕方がないから、一太は道傍の石ころを蹴飛ばしては追いかけて歩いたが、どうかしてそれが玉子の売れないのとぶつかると、一太は黙つて歩いているのが淋しいような心配な氣になつた。

「ね、おつかちゃん」

「何だよ、ねえねえつてさつきから、うるさい！」

踏切りのこつちへ来ると、一太の朋輩や、米屋の善どんなどがいた。一太一人で納豆籠をぶらくつて通ると、誰かが、

「一ちゃんおいで」

と呼んだ。米屋の善どんは眉毛も着物も真白鼠で、働きながら、

「今かえんのかい？」

と訊いた。

「うん」

一太は立ちどまつて、善さんが南京袋をかついで来ては荷車に積むのや、モーターで動いている杵きねを眺めた。

「今日はどこだい」

「池の端」

「ふーむ……やつこらせ！ と、……洒落しやれてやがんな、綺麗な姐さんがうんといたろう？」

「ああいたよ」

「チエツ！ うまくやってやがらあ」

「なぜさ、善どん、なぜうまくやってやがらあ、なのさ」

「うまくやってやがるから、やってやがるのさ。チエツチエのチエだよ」

一太は、

「やーい、おかしな善どん」

と囃し立て、逃げる真似をした。

「なによっ！ 生意気な納豆野郎！」

一太はそれを待つていたのだ。チョロリ、チョロリ、荷車の囲りを駈け廻つて善どんに追っかけられた。大人と鬼ごっこするのが一太はどんなに好きで面白かつたろう。むんずとした手で捕まりそうになると、一太は本当にはつとし、目をつぶりそうにこわかつた。こわいだけなお面白い。母親と歩いていると、そんなに面白い善どんさえ、いつものように言葉をかけてはくれなかつた。一太が懐なつつこく、

「善どん」

と声をかけても、

「や」

と云うぎりであつた。真面目くさつていた。そして直ぐぶつぶつ、箕をふいて糲選りを仕つづけた。

それにしても雨降りよりは増した。

雨だと一太は納豆売りに出なかつた。学校へ行かない一太は一日家に凝つとしていなけ

ればならないが、毎日野天に多い一太にとってそれは実に退屈だった。一太の家は、千住から小菅の方へ行く街道沿いで、繩なわのれん暖簾の飯屋の横丁に入った処にあった。その横丁は雨つぶりのとき、番傘を真直さしては入れない程狭かった。奥に、トタン屋根の長屋が五棟並んでいて一太のは三列目の一番端れであった。どの家だつてごく狭いのだが、一太母子は一層狭い場所に暮した。

「お前んち、どこ？」

と訊かれると、一太は、

「潮田さんちの隣だよ」

と躊躇ちゆうちよせず答えた。が、それは家ではない、ただ部屋と云う方が正しかった。つまり、

一太の母子は、長屋の一軒を自分で借りているのでなく、他人が借りて主人でいる、その唯二間の中の一部屋を更に借りて暮しているのだ。六畳が長屋の往来に向つてある。そこに伊藤のおじさん、おばさんが暮していた。次の三畳が一太の家であった。雨が降ると、だから一太はその三畳に母親とおとなしくしていなければならぬ都合であつた。三畳は、大人の女一人が仕事でもして坐つていにはよいが、一太の往来を駆けずり廻る手脚にはお話にならず狭かつた。一太一人ではない、母親が賃仕事をしている。一太は坐つて隣室

との境の唐紙にぶつかると叱られるから、大抵寝転った。頭を母の方に向け、両脚を、竹格子の窓に突出した。屋根がトタンだから、風が吹いて雨が磨くとバラバラ、小豆を撒くような音がした。さもなければザツ、ザツ、気味悪くひどい雨音がする。一太は、小学校へ一年行つたぎりで仮名も碌ろくに知らなかつた。雑誌などなかつたから、一太は寝転んだまま、小声で唐紙を読んだ。さつきも云つた隣との区切りの唐紙が、普通の襖紙で貼つてなく、新聞の附録の古くさい美人画や新聞や、そこらに落こちていた雑誌の屑のようなもので貼られていた。幾年か昔、この長屋が始めて建つたときには、そこだつてきつとおぼさん達のいる方のように、茶色に菊のついた紙で拵えてあつたのに違いない。破けては貼り破けては貼り——それは一太も知っている。一太が去年始めて青森から母親と出て来てこの部屋の家に住むようになったとき、一太はまだ廊下や庭のある家で体を動かす癖をもつていた。

昼寝して寝がえり打つ拍子にウームと、一太は襖を蹴つて、足を突込んだ。母親は一太をぶつた。一太が胆をつぶした程、

「馬鹿！」

と怒鳴つて、糊を一銭買わせた。そして、一番新しいつぎを当てた。

一太はそのまだ紙の白いところを眺めたり、色の変りかけた新聞の切れなどを読む。

「ブルトローゼ。アルゼン、ブルトローゼ。ヨードブルトローゼ。キナ、ブルトローゼ。グアヤコ  
ールブルトローゼ……ブルトローゼって何だろ、おつかちゃん」

「広告さ」

「ああそうか、どうりで人がついてるよ、人がいらあ。……ホイッポ……カゼ……ネツ……  
…モリミヨウ。おつかちゃん、ホイッポて何さ」

「しずかにおしよ、おばさんがやかましいよ」

飽きると一太は起きて、竹格子につかまった。裏が細い道で、一太の家と同じような一棟の家に面していた。一太の窓から見えるところが大工の家で、忠公の棲居すまいであつた。忠公は、一太のように三畳にじつとしていないでもよいその息子であつたから、土間の障子を明けっぱなしで遊んでいた。一太が竹格子から見ていると、忠公もやが臆おそて一太を見つけてる。忠公は腕白者で、いつか、

「一ちゃんとおのおつかあ男だぜ、おかしいの！ チツだ！」  
と云った。

「違うよ、男じゃありませんよだ」

「じゃ何故ツメオつて云うんだい、オの字のつくのは男だよ」

一太はぐつとつまつて、

「だつて女だい！」

と力んだ。

「男だよ。子つてのが女だよ、活動だつて、ナミ子が女でタケオが男だよ、やーい見ろ、一ちゃん学校へ行かないから知らないんだ」

一太は憤慨して涙が出そうになつた。学校へ行かないのだつて平気であつたが忠公にそう云われると口惜しかつた。拳固を握りしめて、一太は、

「おつかちゃんにチンポコなんぞないよ、イーだ！」

とやりかえした。一太と忠公とは四尺ばかり離れたあつちとこつちで、睨めっこしたり、口の中に両方の小指を突こんでベツカンコをしたりして遊んだ。いい加減遊ぶと忠公はぶいと、

「あばよ、ぱいよ」

と云つて引こむ。

一太は長いこと長いこと母親の手許を眺めていてから、そつと、

「キャラメル二銭買つとくれよ、おっかちゃん」とねだった。

「……………」

「ね！ 一度つきり、ね？」

「駄目だよ」

「なぜさ——おととい玉子あんだけ売ったんじやないか」

「またそんなこという！ こんな雨が三日も続けばあのお金でやつとこせじやないか」

一太は黙り込んだ。一太は金のないという状態の不便さをよく理解していた。金がないと云われれば一太は飯さえ一膳半で我慢しなければならなかった。——

一太は口淋さを紛すため、舌を丸めて出したり、引こませたり、下目を使って赤くぼつちりと尖った自分の舌の先を見たりし始めた。母親は、縫物の手を休めず、

「ほんとにねえ」

と大きく嘆息したが、

「お父つあんさえいてくれれば、こうまでひどい境涯にならずにいられたらうにねえ。お前だつて人並みに学校へだつてやれるんだのに……こうやって母子二人で食べるものを食

べずに稼いだところで、この不景気じゃ綿入れ一つ着られやしない」

一太は困つたのと馴れているのとで別に返事をしなかつた。

「私ほど考えれば考えるほど不運な者ありやしない。親も同胞きょうだいもない身で、おまけに思いもよらないこんな貧乏するなんて……：本当にお前さえいなけりやまた身の振り方もあろうが。——一ちゃん。しつかりしてくれなけりやお母さん、何の望みで生きてるのか分りやしないじやないか」

母親の繰言に合の手を打つてビシヤビシヤビシヤ冷たい雨だれの音が四辺あたりにに響いている。一太は、ビシヤビシヤいう雨だれも、母親の怨み言もきらいであつた。雨が降れば、きつと根本まで腐りそうなその雨だれの音と、一太によく訳の分らない昔のよかつた暮しのことなど聞かされる。ああ、だから一太は雨つぶりが厭だ。けれども、本当にいつか、そんな母親の云うような縮ちぢめん緬緬の浴衣で自分が神輿みこしを担いだことがあつたのかしら。番頭や小僧が大勢いる店と云えば、善どんと小僧とつきりいな米源よりもつと大いでか店だろうが、そんな店が自分の家だつたのだろうか？

ぼんやり思い出せぬ思い出を辿る一太の耳に、猶々つづいて母親の声がする。だんだん途切れ途切れになり、急に近く大きく聴えたかと思うと、スーッと微になる。いきなり、

「一ちゃん」

一太ははつとしてあつちこつち見廻した。

「ちよつとこつちへおいで」

「ほら、一ちゃん、おばさんが何か御用だよ」

一太は立つて境の唐紙をあけた。粗末な長火鉢を前にして坐っている伊藤の細君が、

「さ、お鼻薬」

と、猫板の上に小皿に盛った黒豆を出してくれた。甘く煮た黒豆！ 一太は食慾のこもつた眼を皿の豆に吸いよせられながら、膝小僧を喰つけて小さくその前に坐った。一太は厳しく云いつけられている通り、

「御馳走さま」

とお礼を云った。母親の頭が唐紙の隙から出た。

「おやまた何か戴いたんですか……済みませんねえ」

そして、細君に向つて愛想笑いしつつ、

「だから御覧なね、外の方じゃないからいいようなものの、まるでおねだり申したみたいじゃないか」

と一太を叱った。

「あなたもちとお茶でもおあがんなさいよ、こつちで」

「ええ、有難う。本当に親父のいる頃不自由なくしてやってた癖が抜けないでね。本当に困つちやいますよ」

一太は、楊枝ようじの先に一粒ずつ黒豆を突きし、沁しみ沁じみ美味さ嬉しさを味いつつ食べ始める。傍で、じろじろ息子を見守りながら、ツメオも茶をよばれた。

これは雨が何しろ樋をはずれてバシヤバシヤ落ちる程の降りの日のことだが、それ程でなく、天気が大分怪しい、或は、時々思い出したような雨がかかると云うような日、一太と母親とにはまた別な暮しがあった。稼ぎというのが正しいのだろう。やっぱりその仕事はきつと幾らかの金になったのだから。

それは訪問であつた。玉子売りのときのように知らない家の水口から一太が一人で、「こんにちは」

と訪ねるのではない。母親がそのときは一太の手をひいて玄関から、

「今日は、御免下さい」

と、お客になつて行くのであつた。一太が一々覚えていない程、その玄関はいろいろで――

—大きかったり小さかったりで——あったが、その玄関が等しくツメオの小学校時代の友達や先生の家の入口だということは同じであった。ツメオは一太とその玄関から座敷に通された。一太の母は、家にいるときや、普通一太に口を利くときとはまるで違った物云いをした。

「このおばさまは、母さんが一ちゃん位のときからのお友達なのよ」

初めのうち、一太は驚いてその綺麗な装なりをして坐っている女の人を見たものだ。こんな女の人が、一太の始終見るような女の子で、またおつかちゃんもちびな子供で遊んだというところが真に不思議であった。一太は極りの悪そうな横坐りをしてニヤニヤ笑った。

「あなたお幾つ？ 家の武位かしら！」

「一太、幾つですかって」

「十」

「じゃ一つ違いですね、家のは九つだから。学校は何年？ 三年？ 四年？」

「……………」

一太は凝つと大きい母親の眼にみられ正直に、

「学校へ行きません」

と云つた。一太は変に悲しい気がするのが常であつた。それは一太のその答えを聴くと人が皆、一種異様な表情をするからであつた。一太は居心地わるく感じて、訊いた人の顔を見る。訊いた人は一層具合の悪い顔で言葉もなくいる。一太の母はそのとき、

「本当にお恥しくつてお話申しあげも出来ないんですよ。震災のときこれの親父に死なれましてからつてももの、もう手も足も出なくなっちゃいましたね」

と、おもむ徐ろに永い、いつになつても限りのない貧の託かこち話を始める。帰るとき、一太と母は幾らかの金の包みと、そう古くない運動シャツなどを貰つた。

秋の薄曇つた或る日、一太は茶色に塗つた長椅子の端に腰かけ、ぼんやり脚をぶらぶらやつていた。一太の傍に母親がいて向うの別な椅子にもう一人よその人がいる。一太と母とは、稼ぎの一つである訪問に來ているのであつた。薄暗い部屋の中に、何一つ一太の面白いものはなかつた。一太は決して歩いて行ってそれに触るようなことはしなかつたが、浅草のおばさんちにあつたような鳥の剥製でもあるといいのに！ 壁には髭もじや爺の写真がかかつているだけだ。

先刻から、一太の母と主人とは大体こんな会話をしていた。

「私もそうおつしやられると一言もごぎいませませんが、もうこう墮ちてしまうと、全く

今々の心配に追われるばかりで、とても考えを纏めるなんてことは出来なくなってしまうんです。さあ、明日母子二人がどうして命をつないで行こうと思うと、もうボーっとなってしまうばかりだね。——どうやらこうやら皆さんの御同情にあずかって過して来ておりますような訳で……こんなにして、御縁の浅い先生のところまで上りまして厚かましいのは承知でございます」

「そういう意味で云つたのじゃない。結局のことは当座の端した金ではどうにもならんし、そうやって御子息もあつてみれば、何とか法をつけて、安定な生活——己を得ずんば下女奉公か別荘番をしてなり、定つた独立の収入のある生活をして、一通りの教育をも与えてやんなさらないと、後悔の及ばないことになつてはいかんと思うからです」

「私も、そればかりが心配でございますね。こうやっているうちに不良にでもなられたら、死んだ親父にも申訳ないと思えますし。——けれどもなまじつか人並以上の暮しをしていた悲しさで今更他人の台所を這いずる気にもなれず……」

「……そういうんでは、あなたが今云つた朝鮮行きもどんなものかな……一つ大決心がいるね」

一太に会話の大部分は不得要領であつた。一太は、ただ漠然いつ朝鮮へ行くのだろうと

思った。この頃一太の母はこうして訪ねた先々で朝鮮行きのことを話した。一太にも話した。母親は一太をつかまえて大人に相談するように、

「ねえ一ちゃん。いつそ朝鮮のおじさんとこへでも行くかねえ。こういうめがふかなくちやあやりきれないもん……ねえ」

と談合した。一太はそのとき勇み立って、

「ああ行こうよ、行こうよおつかちゃん」

と云つたが……一太は、頭を傾げ脚をふりふり、

「どんなところだろうね朝鮮で！ おつかちゃん」

と訊いた。男の人は少し笑顔になった。

「木浦だったね、さっきの話のところは。——木浦なんぞは入口だから、大して内地とは違うまい」

一太はうつかりした風で窓から外を見ていたが珍しがって急に大声を出した。

「ここんち竹藪があるんだねえ、おつかちゃん、御覧ほら、向うにもあるよ。この辺竹藪が多いんだね」

「ああ」

一太は眼をキラキラさせて訊いた。

「あんな竹藪、虎が出るだろうか」

「ハツハツハツ、ここへ虎が出ちゃ大変だ」

「じゃ朝鮮にいるだろうか」

「君が行く方にはいないよ、いるのは豚だけだ」

「豚？　じゃ清正が退治したつてのは本当は豚かい？」

「これ！　何です、豚かいなんて」

「ハハハハ。構わん構わん……清正が退治したのは本物の虎さ。だが虎は朝鮮でもずっと北へ行かないじやいまいよ」

「ふーん」

暫くまた二人の話をきいていたが、一太は行儀よくしていることに馴れないから、籠に入れられた犬のように節々がみしみしして来た。一太は「アアー」と欠伸をしながら延びをした。

「何ですぬ一ちゃんは！　あなたも一緒にちゃんとお願いするもんです。いくつになつても苦勞ばかりかけて……」

「退屈な方が尤ももつとき。——外へ出て見て御覽、栗がなってるかも知れないよ」

一太は玄関を出て、大きなポプラの樹のところを台所の方へ廻つて見た。直ぐ隣りが見え、その庭にはダリアが一杯咲いている。一太が下駄を引ずつて歩くと、その辺一面散つているポプラの枯葉がカサカサ鳴つた。一太は、興にのつて、あつちへ行つては下駄で枯葉をかき集めて来、こつちへ来てはかきよせ、一所に集めて落葉塚を拵えた。一太の家の方と違い、この辺は静かで一太が鳴らす落葉の音が木の幹の間をどこまでも聞えて行つた。一太は少し気味悪い。一太は竹の三股を担いで栗の木の下へ行つた。なるほど栗がなつている。一太は一番低そうな枝を目がけ力一杯ガタガタ三股でかき廻した。弾んで、イガごと落ちて来た。ころころ一尺ばかりの傾斜を隣の庭へ転げ込みそうになる。一太は周章わてて下駄で踏みつけた。一つの方からは大抵色づいた栗が二つ出た。もう一つのイガの青い方からは、白っぽい、茶色とぼかしに成つた奴が出て来た。一太は手にのせて散々眺めたままいそいで懐に入れた。一太は再び三股で枝を叩いた。ヤーイ、バンザーイ！ ばらばら、丸々熟した栗が今度は裸で頭の上から落ちかかつて来る。一太は我を忘れ、首がかつたるくなる迄上を向いて実を落した。

一太が再び部屋に戻ると、一太の母はやはり元の椅子に、ふてたような顔付をしてかけ

ていた。一人であった。

「——おじさんは？」

「あちら」

「これ御覧、おつかさん、こんなにあつたよ」

そこへ男の人が戻つて来た。

「どうだ、とれたか」

「ええ、随分ありましたよ、うんとなつてるね高いとこに……届かなかつた僕あ」

一太は両手に懐の栗を出して見せた。

「何だ、こんな青いなあ駄目だよ」

「ふーん。乾しといっても駄目だろうか」

「駄目さ、樹からもぐと栗も死ぬからな、乾したつて食べるようにはならないよ」

立つたまま、一太の手の栗を見ていたその人はやがて、

「こつちへおいで面白いものをやろう」

と云つた。

「あなたも……」

「有難うございますけれども、もうお暇いとまいたしますから」

「まあゆつくり相談しているうちには何とかなるまいもんでもないさ」

一太の母は、不平そうに慍おこつたような表情を太い縦皺の切れ込んだ眉間に浮べたまま次の間に来た。小さい餡台の上に赭い素焼の焜こんろ炉があり、そこへ小女が火をとつていた。一太は好奇心と期待を顔に現して、示されたところに坐つた。

「今じき何か出来るそうだが、それまでのつなぎに一つ珍らしいもんがあるよ」

その人は、焜炉の網に白い平べったい餅の薄切れのようなものをのせ、箸で返しながら焙あぶつた。手許を熱心に眺め、口の中に唾を出していた一太は喫びつくり驚して母親を引張つた。

「あらあら、おつかちゃん、大きくなつて来たよ、これ」

「ほら大きくなるぞ……大きくなるぞ」

小さかった白い餅のようなものは、もりもりもりと拵とつて、箸でやつと持つ位大きく扁平な軽焼になつた。

「さ、ちつと冷やましてから食うと美味うまいよ。芳よばしくて。——自分で焼いて見なさい」

一太は片手で焙りながら、片手で軽焼を食つた。とても甘く、口に入ると溶けそうだ。「本当に美味おいしいや」

「本当とも」

一太は、

「もういい？　もう返してよござんすか」  
と云いながら焙り出した。

「こんどのおつかちゃんに上げようね」

一太の母は、陰気に気落ちのした風でそつちへ目をやりながら、

「いいよ、先生に上げるものですよ」

そして、

「その方はお偉い先生で御本をお拵えなさるんですよ」  
と云った。

「ふーん……」

一太は、考えていたが、

「じゃああの本も拵えたんですか」  
と藪から棒に尋ねた。

「どの本だね」

「あの本——少年倶楽部……僕よんだことあるよ、島村大尉ってとても勇ましいんだね」

「ハハハハそれは違うよ、それは別の人が拵えたんだよ多勢で……ハハハハハハ」

その人が一太の顔を気持良く輝く日向みたいな眼で真正面から見て笑うので、一太もいい気持で何だか一緒にふき出したくなって来た。一太は、

「なーんだ」

と云うとクスクス、しまいにはあははと笑った。一太は紺緋の下へ一枚襦袢を着ているぎりであったから、そうやって小さい火を抱えているのは暖くて楽しい気分だ。今に出て来る物って何だろう……。

一太は母親が、突かかるような口調で、

「今もこれが心配して、母ちゃん大丈夫って涙ぐむんでございますよ」

と云っているのを聞いた。一太はそんなことを訊かなかつたし、涙ぐみなんぞしなかつた。それは一太が知っている。けれども、一太はもう一つのことともよく知っている。——母はよそでは時々一太の知らないことや云わないことを、よく一太がどうこうと話す。

そんなことより一太にはもつと面白いことが今ある。この軽焼を黒こげにしたら縮かんでちつとも拡がらない。さつと引くりかえして、ほら、こうふくれたら、またさつとかえ

して……。

一太は口をしっかり締め、落つことさないうちに心でかけ声かけつつ一番大きい軽焼をこさえてやろうと意気込んで淡雪を火に焙った。



# 青空文庫情報

底本：「宮本百合子全集 第三巻」新日本出版社

1979（昭和54）年3月20日初版発行

1986（昭和61）年3月20日第5刷発行

親本：「宮本百合子全集 第三巻」河出書房

1952（昭和27）年2月発行

初出：「女性」

1927（昭和2）年1月号

入力：柴田卓治

校正：米田進

2002年9月25日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 一太と母

宮本百合子

2020年 7月17日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>